

Culte consistorial par téléphone, dimanche 17 & jeudi 21 novembre 2024

animé par Nicolas Caudal, pasteur du Puy, Yssingeaux et disséminés.

Juste avant 18h, composer le n° 01 84 14 15 17 ou le 01 84 14 15 16.

Code de la réunion : **11 39 49 #** (merci de veiller au silence autour de vous)

Accueil

« Grâce et paix à vous de la part de Dieu, notre Père, et du Seigneur Jésus-Christ ! » Nous sommes heureux, car Dieu nous donne sa joie ; au milieu des épreuves, il nous annonce que sa venue est proche. Il vient nous sauver, tout réconcilier, et faire toutes choses nouvelles.

Chant 21/21

Un jour dans tes parvis

Vaut mieux que mille ailleurs.

Seigneur, tu nous unis :

Nous sommes frères et sœurs.

3. Bientôt nous partirons,

Nous serons réunis.

Sans fin nous le verrons,

Nous louerons Jésus-Christ.

Psaume 16 (A. Lelièvre et A. Maillot)

¹[...] Protège-moi, Dieu, car je me suis abrité chez toi.

²Je dis au SEIGNEUR : « Tu es Monseigneur. Je n'ai pas de plus grand bonheur que toi. »

³Des divinités du pays, et des puissances que j'aimais tant,

⁴Les ravages augmentent ; on leur court après.

Je ne leur offrirai plus de libations de sang ; mes lèvres ne les nommeront plus.

⁵Le SEIGNEUR est mon apanage et mon destin, tu détiens mon sort ;

⁶La chance m'a fait tomber sur un lieu délicieux ; pour moi c'est un héritage merveilleux.

⁷Je bénis le SEIGNEUR mon conseiller ; même la nuit ma conscience me corrige.

⁸J'ai toujours mis Dieu de mon côté, à ma droite, et je suis invulnérable.

⁹Aussi j'ai le cœur joyeux, l'âme en fête, et mon corps lui-même reste en bonne santé.

¹⁰Car tu ne vas pas m'abandonner aux enfers ni laisser ton fidèle voir la fosse.

¹¹Par toi je ferai connaissance avec le chemin de la vie,

en face de toi, avec la plénitude du bonheur, et à ta droite, avec des délices.

Chant 31/22

Quand s'éveilleront nos cœurs

A la voix du Dieu vivant,

Nous retrouverons la source du bonheur.

Quand se lèveront nos mains

Pour chanter le Dieu vivant,

Nous retrouverons l'espoir des lendemains.

Il sera notre flambeau.

Plus de haine ni de guerre,

Il nous ouvre un ciel nouveau.

3. Il habite avec les hommes,

Le vieux monde peut mourir.

Il annonce son Royaume,

Il nous ouvre l'avenir.

2. Plus de nuit sur notre terre,

Prière

Père, nous te bénissons, nous t'adorons, nous t'aimons. Pardonne-nous. Nous ne sommes pas dignes de nous tenir devant toi, mais crée en nous un cœur pur, mets en nous un souffle neuf, et

nous vivrons, par ton Esprit de vie. Fais-nous renaître d'eau et d'Esprit. En ton nom, maintenant nous sommes purs, car tu nous as arrachés à toutes nos fautes, délivrés de nos erreurs.

Tu es avec nous en ce moment, et tu nous écoutes. Nous voulons avoir la même qualité de présence que toi, nous mettre à ton écoute pour entendre ta voix. Nous t'attendons, viens !

Lecture : Daniel 12,1-3 (NBS)

¹En ce temps-là se dressera Michel, le grand prince, celui qui défend les gens de ton peuple. Ce sera un temps de détresse tel qu'il n'y en a pas eu depuis qu'il existe une nation jusqu'à ce temps-là. En ce temps-là, ton peuple échappera – quiconque sera trouvé inscrit dans le livre. ²Une multitude, qui dort au pays de la poussière, se réveillera – les uns pour la vie éternelle et les autres pour le déshonneur, pour une horreur éternelle. ³Ceux qui auront eu du discernement brilleront comme brille la voûte céleste – ceux qui auront amené la multitude à la justice, comme des étoiles, pour toujours, à jamais.

Évangile : Marc 13,24-32 (NBS)

²⁴Mais en ces jours-là, après cette détresse-là, le soleil s'obscurcira, la lune ne donnera plus sa clarté, ²⁵les étoiles tomberont du ciel, et les puissances qui sont dans les cieux seront ébranlées. ²⁶Alors on verra le Fils de l'homme venant sur les nuées avec beaucoup de puissance, avec gloire. ²⁷Alors il enverra les anges et rassemblera des quatre vents, de l'extrémité de la terre jusqu'à l'extrémité du ciel, ceux qu'il a choisis.

²⁸Laissez-vous instruire par la parabole tirée du figuier : dès que ses branches deviennent tendres et que les feuilles poussent, vous savez que l'été est proche. ²⁹De même, vous aussi, quand vous verrez ces choses arriver, sachez qu'il est proche, aux portes. ³⁰Amen, je vous le dis, cette génération ne passera pas que tout cela n'arrive. ³¹Le ciel et la terre passeront, mais mes paroles ne passeront pas. ³²Pour ce qui est du jour ou de l'heure, personne ne les connaît, pas même les anges dans le ciel, pas même le Fils, mais le Père seul.

Prédication

Notre époque a des résonances apocalyptiques : guerres, persécutions, catastrophes naturelles et dérèglement climatique. Alors malgré l'écart temporel et culturel, un tel texte peut rejoindre notre actualité. En effet, dans la souffrance présente et l'angoisse de l'avenir, il nous invite au courage et à la vigilance du veilleur ; dans notre attente il nous appelle à l'espérance et nous annonce la venue prochaine du Christ.

En même temps ce texte nous déroute *a priori*, parce qu'il est écrit dans un genre littéraire apocalyptique qui nous est largement étranger. Apparemment mythique ou fantastique, le sens littéral ne fait guère sens pour nous ; et le sens figuré nous échappe à cause des références et des symboles qu'il présuppose. Alors je vous convie à une petite enquête pour mieux déchiffrer les possibilités de sens.

① Premier point : « [...] les étoiles tomberont du ciel [...] » Qu'est-ce que ça signifie ? Examinons le sens littéral. D'un point de vue scientifique, le soleil n'est pas éternel. L'intuition biblique est bonne et la science donne tort à ceux qui adoraient l'astre solaire : ce n'est qu'une créature, et une créature mortelle. Mais nous avons encore 5 milliards d'années avant que le soleil ne devienne une géante rouge puis une naine blanche. Donc une datation est possible, et elle est tout sauf proche. L'évangile dit le contraire. Il s'agit donc d'autre chose.

« Les puissances qui sont dans les cieux seront ébranlées. » Nous pouvons penser à des puissances spirituelles. L'astrologie et les divinités païennes chutent. Satan chute ; car Jésus dit selon

Luc : « Je voyais le Satan tomber du ciel comme un éclair. » (Luc 10,18). Nous pouvons élargir aux puissances humaines : les étoiles symbolisent les stars, les rois, ceux qui ont le pouvoir. Ésaïe prophétise au roi de Babylone : « Comment ! Tu es tombé du ciel, astre brillant, fils de l'aurore ! Tu as été abattu, toi qui domptais des nations ! Tu te disais : Je monterai au ciel, j'élèverai mon trône au-dessus des étoiles de Dieu [...] Mais on t'a fait descendre au séjour des morts, au plus profond du gouffre. » (Ésaïe 14,12-14).

Cette chute des puissances d'oppression est une bonne nouvelle. De nouvelles étoiles se lèvent, ce sont les croyants, comme l'annonce Daniel : « Ceux qui auront eu du discernement brilleront comme brille la voûte céleste – ceux qui auront amené la multitude à la justice, comme des étoiles, pour toujours, à jamais. » (Daniel 12,3).

C'est le jour du Seigneur, jour de justice, pour le salut des vivants et des morts. Le salut des vivants, c'est dire que Dieu nous fait entrer dès aujourd'hui dans la vie abondante, la vie éternelle. Or Dieu rend justice aux martyrs, morts prématurément. Le salut pour les morts est extraordinaire, il dépasse le seul salut des vivants : c'est la résurrection.

Et précisément, notre texte de Marc 13 est placé juste avant le récit de la passion et de la résurrection du Christ. Comme une liste des souffrances de l'humanité qui seront récapitulées et condensées dans les souffrances de Jésus. Et elles seront traversées comme les douleurs de l'accouchement, pour arriver à la joie de la naissance, à l'éveil, à la résurrection. « À la sixième heure, il y eut des ténèbres sur toute la terre, jusqu'à la neuvième heure. » (Marc 15,33). Mais aussi : « Le peuple qui marche dans les ténèbres a vu une grande lumière » (Ésaïe 9,1). Voilà la lumière qui perce les nuages.

Enfin, les étoiles tombant du ciel sont des signes annonciateurs de la venue du Messie, selon 4 Esdras, une apocalypse apocryphe de la Septante. C'est là, dans ce contexte apocalyptique, au cœur des tragédies, que Jésus révèle qu'il est lui-même le Fils de l'homme évoqué par Daniel, le Messie fils de Dieu attendu. Il apparaît au plus atroce de la souffrance humaine, quand la terre vacille, quand le monde s'effondre autour de nous, quand le ciel nous tombe sur la tête.

② Et la parabole du figuier, que signifie-t-elle ? Le figuier c'est l'être humain, Adam et Ève se sont cousus des feuilles de figuier. Ils sont comme des figuiers sans figues. Au chapitre 11 de Marc, Jésus a dit au figuier qui n'a que des feuilles : « Que plus jamais personne ne mange un fruit de toi ! » (Marc 11,14). Il y a donc ce point de départ du figuier stérile ou desséché ; de l'être humain qui mange le fruit de l'arbre et qui, lui-même, ne porte pas de fruit. Car ce n'est pas la saison ; c'est l'hiver ; c'est le temps de la froideur et des persécutions.

Or ici l'image est inversée. Le figuier qui semblait mort bourgeonne et fait éclore de jeunes feuilles. La saison de l'été approche, c'est le temps favorable, le moment de la venue du Christ. La vie renaît.

Le figuier est aussi un arbre qui pousse de façon rapide et généreuse ; s'il a assez d'eau, de soleil et de chaleur, en quelques semaines de grandes feuilles se développent ; mais il peut sécher aussi très vite, tellement il a besoin d'eau. Nous avons besoin de la bonne saison du Christ, de son eau vive et de son nouveau soleil.

Jésus nous fait voir au-delà de la sécheresse et du froid intérieur, il nous promet un printemps et un été spirituel, une terre nouvelle comme aux jours de la création. Cette espérance suffit. Une version primitive de l'évangile de Marc s'arrêtait là peut-être : elle racontait ce que Jésus a fait dans sa vie, et s'ouvrait sur l'espérance imminente de son avènement sur les nuées de la présence de Dieu.

Que Dieu fasse de nous ces nouvelles étoiles scintillant de lumière ! Qu'il fasse de nous ce figuier

renaissant au printemps, florissant fructifiant ! Seigneur Jésus, viens à tout moment, viens combler notre attente, surprends-nous dans l'inattendu. Amen.

Chant 41/29

1. Dieu tout-puissant, quand mon cœur considère
Tout l'univers créé par ton pouvoir :
Le ciel d'azur, les éclairs, le tonnerre,
Le clair matin ou les ombres du soir,

De tout mon être, alors, s'élève un chant :
« Dieu tout-puissant, que tu es grand ! » (bis)

3. Mais quand je songe, ô sublime mystère !
Qu'un Dieu si grand a pu penser à moi,
Que son cher Fils est devenu mon frère,

Et que je suis l'héritier du grand Roi,
Alors mon cœur redit, la nuit, le jour :
« Que tu es bon, ô Dieu d'amour ! » (bis)

4. Quand mon Sauveur, éclatant de lumière,
Se lèvera de son trône éternel
Et que, laissant les douleurs de la terre,
Je pourrai voir les splendeurs de son ciel,
Je redirai, dans son divin séjour :
« Rien n'est plus grand que ton amour ! » (bis)

Funérailles

Paulette Paya 91 ans le 13/11 à Saint-Agrève ; Robert Fournier 84 ans le 16/11 à Saint-Jeure-d'Andaure.

Prière d'intercession

« Le SEIGNEUR, votre Dieu, vous a multipliés, et vous êtes aujourd'hui aussi nombreux que les étoiles du ciel. » (Deutéronome 1,10).

Nous te prions pour toutes les nations de la terre, de toutes langues, de toutes couleurs ; universellement pour les femmes et les hommes, les enfants de tout âge. Nous pensons à quelques-uns en particulier, mais toi tu les connais tous, et chacun par son nom.

Nous te prions pour la paix. Là où sont les guerres et la violence, répands l'amour. Là où sont les divisions, inspire l'unité. Là où sont les persécutions, suscite la curiosité respectueuse et le dialogue. Là où est la mort, recrée la vie. Donne-nous la patience et la persévérance. Notre Père...

Envoi et bénédiction

Nous sommes bénis. « C'est vous qui êtes la lumière du monde. Une ville située sur une montagne ne peut être cachée. [...] Que votre lumière brille ainsi devant les gens, afin qu'ils voient vos belles œuvres et glorifient votre Père qui est dans les cieux. » (Matthieu 5,14.16).

« Que le SEIGNEUR te bénisse et te garde ! Que le SEIGNEUR fasse briller sa face sur toi et t'accorde sa grâce ! Que le SEIGNEUR lève sa face vers toi et te donne la paix ! » (Nombres 6,24-26).

Chant 56/07

1. Au dernier jour du grand retour,
Dans la clarté d'un ciel nouveau,
Le Seigneur viendra sur terre
Pour juger l'humanité.

2. Le Seigneur Dieu rassemblera
Auprès de lui tous ses enfants,
Tous les hommes de la terre
Qui ont cru en son amour.

3. Au dernier jour du grand retour
L'amour de Dieu triomphera :
Plus de haine, plus de guerre,
Plus de larmes ni d'effroi.

6. Qui peut briser notre espérance
Lorsque le Christ est avec nous ?
Nous vivons de sa présence
Dans l'Église au fil des jours.